



Reporte de El Progreso, Yoro - Sociedad Civil

El viernes 15 de octubre los magistrados del TSE se reunieron con distintos sectores sociales y políticos de Yoro para continuar con las conversaciones orientadas a las reformas que en materia electoral desea impulsar esta institución. Allí, con la participación de 78 personas representantes de 54 organizaciones sociales y a partir de la revisión de cuatro documentos de estudio, dos reuniones con actores sociales y políticos locales y un plenario de trabajo con los ciudadanos se logró alcanzar dos objetivos de fondo:

- Un decimoprimer acercamiento a las opiniones e intereses de los ciudadanos y de las organizaciones de Atlántida.
- Un decimoprimer momento de escucha por parte del TSE como entidad rectora de los procesos electorales

El proceso de atenta escucha por parte de los Magistrados permitió apreciar un conjunto de preocupaciones importantes:

- La calidad de los candidatos a puestos de elección pública.
- El abstencionismo y el mal manejo de las tarjetas de identidad .
- La necesidad de que el TSE tenga una mayor presencia en los departamentos.
- Las elecciones por distrito como una alternativa.

Las reuniones entre los magistrados y la ciudadanía fueron cubiertas por un moderado número de periodistas de los medios locales en todas las reuniones programadas quienes dedicaron algunos espacios para informar lo ocurrido.

Decimoprimer Jornada de Socialización y Consulta – El Progreso - Yoro



El balance de las jornadas de diálogo en Yoro es positivo, no sólo por la intensa participación de los ciudadanos, con distintas responsabilidades y niveles de representación, sino por el conjunto de opiniones francas que se comunicaron. A continuación se presenta un resumen de tales ideas.

Resumen de los temas planteados por los ciudadanos (as) El Progreso, Yoro.

- El TSE se prestó al juego en aquel momento y si quieren que las cosas cambien, los magistrados deben ser electos por el pueblo y el TSE debe quedar fuera de los partidos.
- El diálogo es la solución a los problemas, por eso no golpearía a nadie, pero el que cometió un delito tiene que pagarlo.
- El TSE debe poner orden, pero hay que modificar el modo de elegir a los magistrados del TSE. Que los elija el pueblo. Que los partidos no tengan dueño, que surja un nuevo partido del Frente Nacional de Resistencia.
- Nunca se ha tomado en cuenta al pueblo, es al TSE al que le corresponde hacer las cosas transparentes.
- Para que Honduras salga adelante, disipemos las discrepancias, el odio, y las intrigas que nos vuelven rivales.
- No debemos venir a hacer demagogia, usted y nosotros somos culpables de lo que sucedió. La Corte Suprema de Justicia, la Fiscalía el Tribunal, nosotros como ciudadanos que hemos estado en este gran laberinto ya no nos queremos unos a otros.
- Nosotros queremos dirigir este barco a una mejor dimensión donde podamos vivir en paz. Nosotros hemos sido monigotes de los partidos políticos y el Tribunal dijo que les vamos a consultar para no seguir siendo monigotes.
- Somos los hondureños los que tenemos que elegir estos tres poderes. La Corte debe ser electa por el pueblo y no como ha sucedido durante 30 años. Los gobiernos desde Suazo se han amparado en pedir los beneficios y... al final nada para nosotros.
- ¿Quién elige el TSE? El Congreso Nacional, Eso no debe existir; es el pueblo a través de los representantes departamentales que los debe elegir y que defiendan al pueblo, porque es el pueblo el que paga.
- ¿Por qué razón no podemos elegir el gobernador departamental?, aquí los pone el presidente porque es el mejor elemento para él. Aquí las elecciones se hacen de dedo. No queremos volver a vivir eso, queremos un país libre y que el pueblo sea el que elige a los regidores.
- Nuestra meta es educar y hablamos de participación ciudadana, y eso no es sólo elecciones. Es organizarnos y saber cuál es la situación del país. No solamente vamos a esquivar la situación del barrio y colonia., patronato, junta de agua, que se preocupan por la situación. Conversatorios de violencia.
- En Honduras hay jóvenes que somos apasionados por la política y nos gustaría ser alcalde de El Progreso y tenemos sueños y anhelos. Los jóvenes somos el presente de la nación, no podemos pensar que vamos hacer mañana, sugiero que se les de una nueva educación para que trabajen en las mesas electorales receptoras, como un trabajo social. Sería importante que se introduzca un programa básico del aprendizaje de la Constitución.
- Que los diputados no salgan del rabo de la camisa del presidente, que hagan las elecciones por aparte, y que salga el que tenga gente.
- Compañeros que los cambios son necesarios, no les tengamos miedo. Aprovechemos este conversatorio y hablemos de los cambios que nosotros queremos. Yo considero que el plebiscito y referéndum deben tener toda la facilidad para que nosotros hagamos una reforma o lo que se tenga que cambiar.





Decimoprimer Jornada de Socialización y Consulta – El Progreso - Yoro

Resumen de los temas planteados por los ciudadanos (as) de El Progreso, Yoro

- **Magistrado Matamoros:** nos han dicho que el pueblo quiere que se elija a los miembros del Tribunal. ¿Y por qué no quieren que sea el Congreso?
Participantes: es mejor.
- **Magistrado Matamoros:** ¿Quieren qué sea independiente el TSE?
(Todos gritaron que sí)
- **Magistrado Matamoros:** ¿Quién elige a los diputados?
Participantes: Nosotros.
- **Magistrado Matamoros:** Pero ¿por qué no quieren que los elijan los diputado?
Participantes: Empiezan buenos pero terminan malos.
- ¿Quiénes son los dueños de los partidos políticos? Somos todos como ciudadanos o será alguna camarilla allá. La cuestión está en los que conducen a los partidos políticos. Esta Resistencia que se hace llamar que es el pueblo, al pueblo ya que no se le da atol con el dedo. Aquí no es que estemos peleando, estamos defendiendo una causa, Honduras para los hondureños.
- Podemos estar en un diálogo abierto en donde no hemos confrontado, no ha habido garrotazos, paredes pintadas; pienso que no necesitamos una constituyente, pero necesitamos constituirnos como electores, pienso que ha habido electores mediocres que nos tienen así.
- El TSE no debe convocar a elecciones después de un golpe de Estado. Ellos saben perfectamente que hubo un golpe de Estado y se llamaron a silencio.
- Es impactante cómo los jóvenes están listos y no tenemos la capacidad para dejarlos que voten.
- Elegir los regidores con papeleta separada, en cada municipio para que esté integrada con los diferentes partidos políticos. Una reforma para que los diputados sean electos por distritos y responder por cada distrito
- Separar las elecciones de la municipalidad de las elecciones de presidente, diputados y alcaldes y fortalecer la democracia, así como los patronatos, fortalecen la democracia de este país. Elección del gobernador, con papeleta separada.

A continuación se presenta una lista de las organizaciones que tuvieron a bien acompañar a los Magistrados en esta experiencia de diálogo.

1. ALCALDIA MUNICIPAL DE EL PROGRESO	14. CRUZ ROJA HONDUREÑA
2. ALCALDIA MUNICIPAL DE SANTA RITA	15. CUERPO DE BOMBEROS DE HONDURAS
3. ASOCIACION CENTRO CRISTIANO FE Y VICTORIA	16. DESARROLLO ECOLOGICO Y SOCIOECONOMICO (ASIDE)
4. ASOCIACION DE DEFENSA Y TRANSPARENCIA	17. ESCUELA FREDY MANUEL PEREZ, COMUNIDAD DE RIO CHIQUITO
5. ASOCIACION DE PASTORES DEL PROGRESO	18. ESCUELA PROHECO RIO CHIQUITO
6. ASOCIACION DE VENDEDORES	19. FEDERACION DE PATRONATOS DE EL PROGRESO
7. ASOCIACION DEL ADULTO MAYOR	20. FUNDACION ECOLOGICA MICO QUEMADO
8. ASOCIACION MISION DE SANTIDAD CRISTIANA DE LA IGLESIA BAUTISTA LIBRE DE LA FE PENTECOSTAL	21. HONDUTEL
9. ASOCIACION MIXTA DE ABASTRO PROGRESSEÑO (AMAPRO)	22. IGLESIA CRISTIANA MINISTERIO INTERNACIONAL LAS AGUILAS
10. CAMARA DE COMERCIO	23. IGLESIA DE DIOS MISIONERA "ENMANUEL"
11. CARITAS DIOSESI DE YORO	24. IGLESIA MISION PENTECOSTES OASIS DE PAZ
12. CLUB ROTARIO DE EL PROGRESO	25. JUNTA DE AGUA COL. DIONISIO AVILA
13. CONGRESO NACIONAL	26. JUZGADO DE LA NIÑEZ

27. MESA DE SEGURIDAD CIUDADANA	48. PATRONATO DE LA COLONIA RODOLFO SAUL CARCAMO
28. FRENTE NACIONAL DE RESISTENCIA	49. PATRONATO DE LA COLONIA SITRATERCO
29. PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO DE HONDURAS (PDCH)	50. PATRONATO DE LA COLONIA SUAZO CORDOVA, EL PROGRESO, YORO.
30. PARTIDO INNOVACION Y UNIDAD SOCIAL DEMOCRATA (PINU-SD)	51. PATRONATO DEL BARRIO CANADA
31. PARTIDO LIBERAL DE HONDURAS (PL)	52. PATRONATO DEL BARRIO EL PENJAMO
32. PARTIDO NACIONAL DE HONDURAS (PN)	53. PATRONATO DEL BARRIO LOS PINOS
33. PATRONATO RIO CHIQUITO LOS OLIVOS	54. PATRONATO DEL BARRIO MUNICIPAL
34. PATRONATO BUENOS AMIGOS DOS	55. PATRONATO DEL BARRIO SAN MIGUEL
35. PATRONATO COLONIA 12 DE JUNIO	56. PATRONATO DEL CAMPO AMAPA
36. PATRONATO COLONIA CENTROAMERICANA	57. PATRONATO DEL NARANJO CHINO
37. PATRONATO DE LA ALDEA CHOTEPE	58. PATRONATO PRO - MEJORAMIENTO ALEXANDER LOPEZ
38. PATRONATO DE LA COLONIA 12 DE JUNIO	59. PATRONATO PRO - MEJORAMIENTO DEL BARRIO LAS GOLONDRINAS
39. PATRONATO DE LA COLONIA 2 DE MARZO	60. PATRONATO PROMEJORAMIENO DEL BARRIO BELLA VISTA
40. PATRONATO DE LA COLONIA 3 DE ABRIL	61. PATRONATO PRO-MEJORAMIENTO BRISAS DEL VALLE
41. PATRONATO DE LA COLONIA BUENA VISTA	62. PATRONATO PRO-MEJORAMIENTO BUENA VISTA
42. PATRONATO DE LA COLONIA CENTROAMERICANA	63. PATRONATO PRO-MEJORAMIENTO DE CAMPO AMAPA
43. PATRONATO DE LA COLONIA DOS DE MARZO	64. PATRONATO PRO-MEJORAMIENTO DEL BARRIO LAS GOLONDRINAS
44. PATRONATO DE LA COLONIA ENMANUEL NO. 2	65. PATRONATO PRO-RECUPERACION Y DESARROLLO COMUNAL 12 DE JUNIO
45. PATRONATO DE LA COLONIA LA PRINCIPAL	66. PATRONATODE LA COLONIA JUAN RAMON MORALES
46. PATRONATO DE LA COLONIA PROCOL	67. PROGRAMA NACIONAL DE DESARROLLO RURAL SOSTENIBLE (PRONADER)
47. PATRONATO DE LA COLONIA RODAS ALVARADO	68. PROYECTO COLONIA DOS DE MARZO



www.tse.hn
tuopinionvale@tse.hn